

LA COALICION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Badajoz, al mes, pesetas. . . 1
Provincias, trimestre..... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
Número suelto..... 0 15
Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMAN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.
No se devuelven los originales

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACION:

Montesinos, núm. 20

á donde se dirigirá la correspondencia.

Un artículo de Nakens que merece leerse. ?Evolución? No

El notable periodista que firma con el seudónimo *Palafox*, me dedica un artículo en que truena contra «la funesta y maldecida evolución, bandera—salvadas contadísimas excepciones—de todos los traidores, de todos los cobardes, de los convencionalistas, de los *cucos* que precisan cimentar posiciones é improvisar fortunas explotando la masedumbre de un pueblo de borregos, al cual desean conservar en el envilecimiento á que su actual ignorancia le ha hecho descender.

La reconquista de la soberanía del pueblo, muy diferente y mucho más importante que la de la nación que pedían los antiguos progresistas, no se ha de realizar con discursos: basta ya de *palabrorrea*.

«Creemos sinceramente y con la mano puesta sobre corazón, el segurísimo de haber cumplido con nuestros deberes durante treinta y cinco años de sacrificios y abnegaciones, de lucha incesante, en la cual todo lo hemos sacrificado, que ha llegado la hora de variar el rumbo, si NO QUEREMOS LLEGAR TARDE.»

No sé que haya *evolucionistas* dentro de la Unión Republicana. Y diré más: no debe haberlos. La unión se hizo para un fin concreto y determinado: traer la República por el único medio que puede venir. Y el que predicare y defendiere lo contrario, ese no cabría en la unión.

La evolución, posible en ciertas épocas de la Historia y en determinados países, no tiene razón de ser en un pueblo que está en las condiciones de España. Y aun cuando la tuviera, la unión no se pactó para ir por la evolución á la República. La unión ha sido, es y será revolucionaria. A esta condición debe su existencia, y sin esta condición dejaría de existir.

Lo que no entiendo, es lo de que *ha llegado la hora de variar de rumbo*. Representando la unión lo que representa la revolución, ¿cómo cambiarlo?

Cabe discutir si en ese rumbo se lleva la velocidad debida, ó si podría aumentarse; mas para esto habría que saber á cuántos se navega, y si las existencias de carbón permiten forzar la lancha del buque sin exponerse á una parada en alta mar.

Y conste que yo, que hablo así, soy enemigo irreconciliable de la evolución en un pueblo donde el interés por ser algo regula las acciones del mayor número; hasta tal punto, que si estuviera en mi mano que la República se estableciese pacíficamente mañana mismo, la República no se establecería.

Además, ¿qué esperan los defensores de la evolución? ¿Que los monárquicos vayan haciéndose republicanos? Si tras las pérdidas, las ruinas y las vergüenzas que han caído sobre nosotros no la han hecho, ¿cuándo lo iban á hacer? Más fácil sería que algunos republicanos, según se han dado ya ejemplos, se fuesen á la monarquía, si tardáramos mucho en traer la República. Y no teniendo aquella esperanza, ¿qué significa entre nosotros la palabra evolución? Todo el que ha querido ser republicano de la víspera, lo es ya. Los que han de serlo después del triunfo necesitan el triunfo para serlo.

Oigo que el pueblo republicano está ahora entusiasmado y dispuesto á todo para traer la República. Lo sé.

El factor principal para empresas como las que vamos á acometer, es el entusiasmo; no se me oculta, pero seguramente no basta. Y en todo caso, no lo pública, que lo sienten los rusos por vencer á los japoneses. ¿Y qué hacen? Acu-

mular fuerzas y elementos de todas clases, sin precipitación alguna; estudiar bien el terreno sobre el que han de combatir; prevenirse para quedar en condiciones de arremeter nuevamente si el éxito no respondiera á sus esperanzas; dar cada uno lo que tiene: el rico su dinero y su sangre; el pobre su sangre y el pan de sus hijos. Por esto puede el general en quien Rusia ha puesto su confianza hacer combinaciones como estrategia y adoptar resoluciones como jefe; lo que le ocurriría si, tras constantes alarides de entusiasmo, se encontrase sin el apoyo eficaz de todos. Dispondría de soldados bravos, capaces de arriesgar cien vidas si las tuvieran; mas no podría intentar nada basado en el común sacrificio.

Oigo también que republicanos de renombre dicen: «En las próximas elecciones traeremos sesenta diputados, y en las siguientes ciento. Y con cien diputados»...

Con cien diputados ocurriría lo mismo que con doscientos y que con ocho ó diez: que en último término habría que acudir al terreno de la fuerza. Treinta y tantos tenemos hoy, y para los efectos de la crítica y de la propaganda, únicos allí posibles en realidad, la mitad ha sobrado; y digo esto, porque apenas han intervenido en las discusiones. Esto aparte de que sospecho que se equivocan al suponer que en otras elecciones iban á venir muchos diputados, más de los que hay actualmente. Posible es que resultaran menos, si se verificasen pasado Octubre del corriente año. Antes de esa fecha, quizás se encontrarán razones para convencer al pueblo republicano de que debía votar. Después... después antójase que no las atendería, aun cuando existieran y se le diesen.

En síntesis: que dentro de la unión no deben existir evolucionistas; que no hay por qué variar de rumbo; que es preciso prepararnos convenientemente antes de hacer el esfuerzo supremo; que deben todos, y no solamente los que menos pueden, proporcionar medios para intentar; y que acaso se equivoquen los que se regocijan con la idea de que ha de ir aumentando el número de diputados, lo que, aun cuando ocurriese, nada resolvería.

Esta es mi opinión.

J. N.

Hasta aquí *El Motin* hasta aquí nuestro entrañable amigo Pepe Nakens; ahora *LA COALICION*, ahora nosotros, á quienes há de permitir el compañero, el infatigable apostol del ideal republicano, del progreso, de la libertad, que ampliemos un poco, no todo lo que podríamos, los razonamientos que adujo en el artículo de referencia.

El antiguo partido progresista en su largo y penoso calvario trabajó siempre por la libertad y la pureza del sistema representativo, pero nunca consiguió el poder pacíficamente, sino por medio de un movimiento revolucionario.

En 1836 y como consecuencia de los sucesos ocurridos en la Granja y otras importantes poblaciones de España, se restableció la constitución de 1812. En este movimiento, que no fué una simple sargentada, como alguien ha supuesto, fraternizaron el pueblo y el ejército colocando al frente D. Evaristo D. Miguel y otros distinguidos militares.

En 1840 y por el pronunciamiento de Septiembre el país volvió á recobrar la soberanía hollada por los moderados, y los progresistas ocuparon nuevamente el gobierno siendo arrojados del mismo por una intriga palaciega fraguada en 1843 contra D. Salustiano de Olózaga, y en la cual figuró en concepto de protagonista, D. Luis González Brabo, tan apóstata como traidor, que arrastró en su caída á D. Isabel segunda de Borbón en

1868 y murió como es sabido en el extranjero conspirando en favor de D. Carlos.

En la desgracia, el partido progresista luchó heroicamente contra la tiranía ejercida por los hombres de la suprema inteligencia en aquel triste período de los 11 años hasta 1854 en que O'Donnell y los generales que le siguieron secundados después por el pueblo, realizaron el alzamiento que llevó al poder al partido liberal, que solo duró dos años y en medio de grandes contrariedades. En los doce años posteriores y en que no hubo intriga, violencia ni superchería que no se pusieran en juego para impedir el triunfo de la opinión liberal, todos los esfuerzos resultaron inútiles hasta que se preparó la revolución de 1868, que produjo la caída de la dinastía del régimen á la sazón imperante y el país recobró de nuevo con la mayor latitud sus derechos.

Ahora bien; si en las épocas a que nos hemos referido el partido progresista que no aspiraba á cambiar la forma de Gobierno no logró realizar su ideal, por medios legales, ¿como es posible que los republicanos sean gobierno por una evolución progresiva cuando hay que variar la ley fundamental de Estado y anular aquel o que es incompatible con una República democrática? Porque en el caso, que esperan algunos, de que en las próximas elecciones creciera la minoría nada podría hacer en unas Cortes Monárquicas, las cuales al menor peligro que se notara serían disueltas, si es que llegaban á reunirse.

En resumen: que la República no se restablecerá en España sino por medio de un golpe de fuerza y que los que opinan de distinto modo acarician una bella quimera ó viven en el limbo.

Y no sabe evocar el recuerdo de lo ocurrido en 1873 con D. Amadeo de Saboya porque aquella situación en nada puede compararse con la actual, y es ilógico deducir un resultado igual ó análogo. Es más; en nuestro humilde juicio y atento á lo que pasa en España, los liberales que siguen á Montero Ríos y Canalejas no verán realizadas las reformas á que aspiran.

Protesta

Aunque tarde y por aquello de que nunca es tarde si la dicha es buena, como correligionarios y compañeros, no podemos menos de protestar enérgicamente de la ridícula manifestación reaccionaria, llevada á cabo por seres incultos y mal educados ante la redacción de nuestro distinguido colega «La Publicidad» de Barcelona, y enviamos un saludo á su Director el ex-diputado D. Eusebio Corominas.

CLARIDADES

Al juez de Orihuela le han robado la casa unos ladrones, limpiándole una porción de objetos de valor.

Se necesita tener mucho ojo y mejor pupila para robar, nada menos, que al que administra justicia.

Leemos en *La Correspondencia de España*:

«En un centro oficial hemos oído decir hoy que no tiene visos de verosimilitud la noticia de que el Rey vuelva á emprender en plazo breve una excursión á Barcelona, siendo más de creer que, al igual de lo que hacen otros soberanos, Don Alfon-

so XIII no resida constantemente en la capital de la Monarquía, sino que durante una breve temporada la fijará en Cataluña como en otras varias regiones.»

¿Ambulante?

¡Vamos, hombre, que te calles!

¡Pero qué bromista se levanta algunos días *La Correspondencia*!

En Palma se ha celebrado un *Te-Deum* en acción de gracias por haber salido casi ileso el Sr. Maura del puñal de Miquel. Y la capilla cantaría:

Aquel bendito entorchado que en la levita llevó, del puñal de un asesino su hermosa vida salvó.

Un comerciante moscovita, poseedor de gran fortuna, se presentó en el ministerio de Marina de Rusia, y preguntó por el coste de un acorazado.

—Nueve millones de rublos, le dijeron.

El patriota, con la mayor sencillez, tomó la pluma, suscribió un vale por nueve millones de rublos (más de treinta millones de pesetas) lo entregó al funcionario con quien habló, saludó cortésmente y salió con la mayor modestia.

De estos patriotas, no se dan por aquí, aunque se llamen marqueses del Campo, ni cosa por el estilo.

Aquí el *patriotismo* lo entienden nuestros poderosos en otra forma.

En explotar á la patria moribunda todo lo que se pueda, aunque sea haciendo el comercio de ó con carne humana.

Y luego gastando unas cuantas pesetas en percalina y repartiendo otras entre seres necesitados inconscientes ó sinvergüenzas, para halagar á los reyes.

Según declaraciones de un diplomático, el Czar, cuya fortuna personal es de 2.000 millones de francos, ha pedido su devolución á los Bancos en que estaban depositados con objeto de prestárselos íntegros á Rusia.

Si del pueblo ruso procede, como procederá seguramente esa enorme fortuna, natural es que á las cajas del Estado moscovita vuelva, siquiera sea á título de préstamo no honoroso.

Así y todo merece bien del país emperador ó rey que así se comporta.

Hay tantos reyes y emperadores por esos mundos que aunque vean á sus pueblos al borde del precipicio, no le prestan una peseta ni le perdonan una moneda de su fabuloso sueldo por no hacer nada ni responder de nada, que el proceder del Czar mueve á la admiración.

¿Que desinterés el suyo y que interés el de otros!

Leemos:

«El Sr. Maura ha enviado como ofrenda á la Virgen de la Merced el chaleco que llevaba puesto cuando fué víctima del atentado.»

¡El diablo es este Maura!

Convierte la iglesia en prendería y á la Virgen en prendera.

Para que quiere la Virgen eso!

Mándeles usted un billete de mil pesetas, verá que ojo abre... el cura.

Después del viaje.

Salió ya de Barcelona el joven Alfonso XIII. No se le ha llevado por aquella industriosa región como dice muy bien don Gumersindo de Azcárate, «para que vea, sino para que lo vean, y media por lo tanto mucha diferencia de una cosa á otra. Si fuera para lo primero, se le daría más tiempo y viajaría con más calma para que

podría enterarse de las condiciones de cada comarca, sus necesidades, etc., etc.» por más que no hay necesidad de salir de la corte para estudiar la miseria, el hambre, el estado de los proletarios de levita y de los proletarios de blusa, la situación angustiosa en que se encuentran las industrias españolas, la actividad nacional en una palabra. «Para lo segundo, para lo que está realizando ahora,—más por capricho de Maura que por otra cosa,—cuanto más de prisa vaya, tanto mejor, porque así surtirán mayor efecto la novedad y la curiosidad; así no se da tiempo á que se restablezca la calma y pase la primera impresión.»

Entre tanta percalina, tantos vivos oficiales, tantas palomas mensajeras, tanta música y aclamación de *clac* y aún de los mismos catalanistas, solo una nota nos ha resultado simpática. Quiera el destino que sea esta la única que haya llegado al tierno corazón del actual jefe del Estado. Las demás, aunque se borren, no importa, aunque las olvide, no tiene nada de extraño. A su abuela Isabel II, también le dedicaron sus aduladores y servidores mucha percalina, pero más tarde mancillaron su honra y del trono la separaron.

Fué un juego de ambiciosos y esos ambiciosos aún viven en nuestra sociedad y ocupan los primeros puestos.

La nota á que nos referimos, es á la de haber dado palabra á media docena de periodistas, á insultar al malogrado periodista Berguillos y conmutar su pena de 12 años de presidio por la de destierro.

Cumpla Alfonso XIII su promesa y hará una obra de justicia que llevará en pos de sí el agradecimiento de los que no han tomado parte ni parte en manifestaciones oficiales, ni se han vendido al vil metal, formando comparsas ridículas y exageradas.

Estos pronunciarán solo estas palabras: «Alfonso XII, tiene un azar de hombre». Palabras que valea más que todas las flores, que todas las palomas, que todos los aplausos tributados por señoritas y palaciegos que le corresponden en todas las ocasiones porque sus estómagos están agradecidos.

El aplauso tiene valor positivo ó negativo según su origen. Si el adulador lo prodiga, vale poco; si parte del discreto, mucho. Además, no olvide Alfonso XIII, estas otras que tomamos de Bartolomé Leonardo de Argensola. Puede aprovecharlas hasta su augusta madre que tanto fia de los cortesanos que la rodean.

Son las mismas que pone tan ilustre escritor en boca de la reina viuda de Ternate, á quien los portugueses querían arrancar su hijo para coronarlo.

Estas sentencias son de una obra teatral; pero al escenario han llevado muchas veces nuestros más preclaros ingenios la realidad de la vida.

«Cuando yo estuviera cierto de que le llevais para que reine en sosegada fortuna, sin contradicciones, sin recelos, en summa obediencia y amor de los súbditos y en propiedad no asatada de temores; quisiera más verle crecer y durar en vida privada, sin cargas de ningún cuidado público, que verle reinar por nuestro antojo. Con este intento yo retiré; y quisiera esconderle de todo comercio humano. Según esto, ¿qué puedo sentir de lo que ahora me prometéis? ¿Será justo, que os entregue mi hijo para recibir la corona, y juntamente le destinéis á las cadenas y hierros, de los cuales vengán á librarle solo el veneno y las acusaciones falsas, con que han fenecido sus hermanos y su padre? ¿Qué prendas me tiene dadas la fortuna, de que este niño se ha de aplacar con aquella familia; á quien en correspondencia del hospedaje con que recibió las sentencias mayor nosotros por traer la Regentes de Europa, condenó á sostener inmortales enemistades; y por la protección que pensó hallar en vuestras urmas, ordenó que le cargádeses yugo intolerable? Dejados pues á la madre y al hijo ocupar los ánimos en las obras de la naturaleza, pues los de la fortuna nos han desengañado con tan costosas experiencias, etc.»

COMIDILLA CASERA

Crónica
 Todos los países, todas las provincias, todos los pueblos, todo ser humano aspira, con nobleza de intención, á ocupar el primer puesto, á immortalizarse, á alcanzar la celebridad.

Extremadura no parece sino que tiene empeño decidido en perpetuar su nombre, en hacerse célebre á costa de ríos de sangre, no parece sino que, por carecer de otros elementos más puros, más dignos, más nobles, busca afanosamente de notoriedad, llamar la atención de las gentes con crímenes horrendos, abriendo en su organismo social, heridas anchas, muy anchas, susceptibles de estar manando eternamente borbotones incebibles de herviente sangre.

Horroriza, subleva el ánimo más tranquilo la repetición harto frecuente con que esta nuestra región registra en sus anales de la criminalidad, hechos de incomprensible inhumanidad, de inconcebible fiera.

En corto lapso de tiempo, un joven atrofiado en los vicios más repugnantes y un viejo empedernido, asombran al mundo con el doble asesinato de dos infelices mujeres, que acceden á ser mártires antes que impuras, manchando con este acto de salvajes la historia de la tranquila ciudad de Don Benito; unos cuantos sedientos de dinero, dan horrorosa muerte en la provincia de Cáceres, á un infeliz sacerdote para robarlo; hace pocos días terminaron las sesiones del juicio celebrado con motivo de un crimen también sangriento, perpetrado en Bienvenida. Ayer, se dicta en nuestra Audiencia provincial sentencia de muerte contra Manuel Adolfo Vila Barbosa, joven bastante listo que, en el pueblo de Monesterio, en la noche del 20 de Agosto de 1902, dió muerte alevosa al que le tuvo en sus brazos en la pila bautismal, al que empezó á protegerle desde la cuna, á su padrino José Herrera, anciano de 71 años, no consiguiendo el mismo propósito en su madrina Cristina Herrera, hija del desventurado José, por haber tropezado la navaja que empleó para perpetrar sus criminales instintos, un alfiler de la víctima.

Si nos detuviésemos un momento á hacer un exámen minucioso del retrato moral del asesino Vila, tal vez no encontraríamos justificación cumplidísima á su criminal proceder, quizá concluiríamos por suponerlo extraviado, ciego de razón, loco. Por desgracia es ciertísimo que la ingratitud va siempre de la mano del favor; pero es la ingratitud vulgar, el desagradecimiento sistemático y cobarde del hombre que se considera rebajado en su mal entendida dignidad ante el que le ha otorgado algún beneficio. Pero nunca, jamás comprendimos que llegue un ingrato á hundir el arma homicida; repetidas, ensañadoras veces, en el cuerpo de la persona á quien debe inmensos favores y cariño. No concebimos aberración tan grande de la Naturaleza.

Y ¡claro!, mientras de nuestra ley penal no desaparezca, y desearíamos que lo fuese en breve plazo, la odiosa pena de muerte, tendremos, si la prerrogativa regia no se conmueve, que someternos á contemplar la erección del cadalso y la ejecución de los reos á ella condenados.

No habíamos experimentado impresión penosa bastante con el conocimiento del horrible crimen, y necesitábamos esa otra más penosa, más repugnante aún, porque no sirve de ejemplo, porque con la aplicación de la última pena, no se consigue nada práctico; porque no enseña, porque no castiga, porque no redime, porque no reivindica, porque no es justo ni humano matar á un hombre, por criminal que sea, á sangre fría, como mata la ley.

Tiro Nacional.

Función en «López de Ayala» á beneficio de la Representación de Badajoz

Momentos después de la hora en que se repartía nuestro anterior número, se celebraba en nuestro teatro la anunciada función, cuyos productos se destinarán á sufragar los gastos que origine la construcción de las obras de seguridad en el Polígono de Tiro de la Representación de esta provincia.

Como se trataba de un fin patriótico, el público pacense no se sustrajo al ardiente deseo de cooperación, y en número considerable acudió al templo erigido á Talía en la Plaza de Minayo.

El amplio local que estaba decorado con mucho gusto, por nuestro amigo el joven pintor D. Rafael Beltrán, presentaba un aspecto sorprendente: los palcos y las plateas parecían balcones cuajados de hermosísimas flores de colores variados; el patio de butacas salpicado de mujeres encantadoras; en las *alturas* también había colores, luz y alegría.

El programa era atrayente. Compon-

nianlo *El guitarrico*, *La reja*, el monólogo *Día complet*, y *La Macarena*.

Los distinguidos aficionados encargados de interpretar el programa, hicieron á satisfacción de la numerosa concurrencia que no les escatimó los aplausos. Todos con afán digno del mayor elogio, rivalizaban en interpretar bien los papeles de aquellas obras.

El monólogo, que se había encomendado á la señora Beltrán de Cubas, fué escuchado atentamente por el público que le tributó una salva de aplausos.

Los distinguidos aficionados que evincian de este modo sus filantrópicos sentimientos, fueron obsequiados con flores y palomas; el público recibió como regalo poesías alusivas al acto.

Además de la señora de Cubas, tomaron parte en la representación de las obras, las Sras. Juana Chao, Pilar Benitez, Carmen Nevado, María Cortés, Pilar Montalbán, Julia Castriño, Pepita Nevado, Felisa Collazo, Aurora Diaz, Florentina Benitez, Carmen Collazo, Petra Pájaro, Carmen Barainca y Rosa Navarro; y los Sres. Cabezudo, Sancho, Ugarte, Diaz de Liaño, Merino (T.), Murillo, Barainca, Pradal, Viu, Nevado, Aguilar, Escribano, Cubas, Cortés, Pacheco, Ordoñez (M.) y Alba.

A todos enviamos nuestros aplausos más sinceros y entusiastas por su noble proceder.

¡Hoy! ¡Hoy!

No se preocupen nuestros lectores por las admiraciones.

Hoy debe reunirse la Diputación.

Si el *debe* se convierte en *haber*, ó lo que es igual, si ahora obedecen la voz de la ley (se trata de las sesiones ordinarias) más de lo que antes obedecieran la del Gobernador civil de la provincia, y llegan á reunirse las dos terceras partes de padres chicos, ¡y que chicos algunos de ellos!, tendrá la Diputación reparto, si nó, seguirá como hasta aquí.

De todos modo, sin reparto y con él, Dios salve á los acogidos en los establecimientos provinciales de caridad, Dios salve á los empleados de la Diputación, Dios salve á todos los que tuvieron la desdicha de caer en manos de tales administradores.

Si, porque, caso de que hoy se reúnan los celosos representantes de la provincia en la Asamblea provincial, el miércoles no se encontrará en Badajoz un diputado rural para un remedio, y la Hacienda de la provincia se *h brá salvado*.

¡Pobre Hacienda y pobre provincia!

Otra vez la langosta

En la provincia de Cáceres, se ha presentado la langosta, llenando de pavor á los labradores. E desarrollo creciente del devastador insecto amenaza furioso destruir los sembrados de gran parte de aquella provincia. Especialmente en Trujillo están aterrizados y se disponen á una activa campaña de destrucción de los *gafanotos*.

También en nuestra provincia amenaza hoy la langosta destruir las cosechas de algunos términos; mañana... mañana, ¡quién sabe!

¿Qué hacen las autoridades de ambas provincias para evitar las lamentables consecuencias de la visita de tan *caritativo* huesped? ¿No se preocupan de que esa invasión produzca la ruina absoluta de algunos labradores que, tras penosísimas fatigas, después de incansables faenas y sudores, recolecte langostos en lugar de trigo, avena, etc., etc.?

Arta y Artistas

Fedora.

Por segunda vez se puso en escena en la noche del martes último la obra de Victoriano Sardou, y por segunda vez el público aplaudió los pasajes emocionantes, las situaciones difíciles, la acción notablemente desarrollada por el insigne drama turgo francés, y á que dan vida con su talento indiscutible, con su rara habilidad la eminente actriz Luisa Calderón y el notable actor Emilio Armengod, que llevan todo el peso de la obra, que ya es mucho, que es agobiante en los dos últimos actos.

Y nada más de una obra de la que ya hemos hablado con elogio merecido, con simpatía desinteresada.

La Cyclón, preciosa comedia de Emilio Mario, al meros comedia muy ensalzada por la prensa de Madrid, que en las

cosas de teatro como en las de toros, monopoliza la crítica y hace el cartel, no pudo representarse el jueves anterior, por enfermedad, según se nos dijo. De uno de los artistas que obligó á suspender la función, por *debiñades* de la taquilla, según otros, siquiera esto último no tenga cara de ser verdad; pues no se explicaría satisfactoriamente que un público al que fraccionadamente se le oye decir á cada momento que no gusta de las obras emocionantes, que quiere el teatro para reír más que para llorar, que prefiere la comedia al drama, se hubiera dado un mentís á sí mismo, dejando de acudir al coliseo la noche en que se anunciase el estreno de una producción del ingenioso traductor de *Miñares y paisanos*, del autor aplaudido de muchas obras festivas, escritas ya en colaboración, ya por su cuenta y riesgo.

Nosotros que no participamos de los gustos de la generalidad del público de Badajoz; que tanto más nos agrada una producción escénica, cuanto dentro de las regas del arte más natural y más hondamente impresiona nuestra alma y habla á nuestro cerebro, nosotros hubiéramos asistido con gusto á la representación de la obra de Emilio Mario, suspendida el jueves, día de moda y todo por cualquiera razón que fuese, como acudimos á verla y á pasar un buen rato el día que la anuncian de nuevo, que no somos de los que creemos que la belleza en el arte escénico está reservada á la alta comedia, al drama, al melodrama, á la tragedia, y es cosa sabida que, aún en cosas de arte, no sienta mal entre col y col, una lechuga.

Los dos pilletes.

Se representó ante anoche, con una entrada de día de fiesta, de mucha fiesta, y anoche con grandes aperturas en las elevaciones, con muchos claros en las galerías bajas.

¿La obra? Si atendemos á su corte hay que compararla con *El soldado de San Marcial*, *La adeva de San Lorenzo*, *La huérfana de Bruselas* y otros melodramas de acción profundamente conmovedora; si respondemos á su desarrollo, habría que quizar algo en *Los dos pilletes*, al compararlo con aquellas emocionantes producciones; si nos fijamos en el interés que despiertan unas y otra, quizá y sin quizá esta sobrepuje á aquellas.

Los dos pilletes es un pedazo de folletín, ¡qué decimos un pedazo! un folletín entero, un novelón de esos franceses cuya propiedad son tan aficionados á adquirir las empresas periodísticas de los rotativos españoles, para ocupar diariamente una parte de sus planas y que con las lágrimas de corazones sensibles que tienen á su costa, podrían formar una verdadera laguna.

No hay que buscar en *Los dos pilletes*, firmeza en el sostenimiento de los caracteres, ni explicación clara á las situaciones, ni el por qué, v. y g. (y fijamos este solo caso, porque no es cosa de detenerse en explicarlos todos) un hombre que recibe una puñalada que parece tremenda en los primeros instantes, por los efectos que en él produce, como le ocurre á Kerlot en el 7.º cuadro, se presenta en el siguiente que se supone ocurrido á segunda, como si no le hubiera pasado nada, en la más perfecta salud; situaciones dramáticas de impresión, de efecto, es lo que el autor se propone hallar, y á ello lo sacrifica todo, llegando en algunos actos como en el de la «Esclusa», con el escape de agua donde se anega Caracol, á arrebatarse el auditorio que pedía una vez, otra y otra el que se alzara la cortina para pedir que se repitiera la escena que es en verdad de mucho efecto.

Ponson du Terrail, el celeberrimo autor de «Los dramas de París», y «Las hazñas de Rocambole», «Las miserias de Londres» y «Los dramas sangrientos», «La cuerda del ahorcado» y «Los ladrones del gran mundo», con toda su conmovedora fibra, con todo su sugestivismo, con todo su ingenio y toda su fecundidad, no deó más complicado enredo para las novelas que le dieron tanta fama; pero si esto puede pasar en un libro destinado á satisfacer aficiones de cerebros mediocres y no cultivados, no resulta muy apropiado para llevado á la escena, donde si argumentos pasados de moda pueden dar lugar á escenas como las del quinto cuadro de *Los dos pilletes*, el del reconocimiento por la pobre Elena, del verdadero hijo, esto viene diluido, entrelazado con otras del peor gusto, como las que tienen lugar en el anterior y posterior, en el antro donde viven el miserable Caracol y la borracha y odiosa Ceferina, en las cuales hay momentos en que se impone la necesidad de apartar la vista de la representa-

ción, para no recibir en el estómago las sacudidas del asco.

El arte escénico no es, no puede ser esto, que ni es naturalismo, ni es realismo, ni es nada que se les acomode y parezca, sino el producto desigual, deforme a veces de una imaginación semifantástica, que toca los linderos de un género cultivado con avidez por Hoffman y Edgardo Poë; que no enseña nada, que deleita poco y que pone en grandes aperturas el corazón.

La empresa ha conseguido, en parte, su objeto, representando el melo-drama de Descourcelle; pero en cambio no resultó satisfecho el público, una parte del público que, si como antes decimos, no le agrada ir al teatro para sufrir, le gusta menos que ese sufrimiento se lo proporcionen obras como *Los dos pilletes*, donde el efectismo, la emoción cruel, sustituye al verdadero sentimiento estético.

La Dolores, sinó la primera, una de las primeras, de las más hermosas comedias que se han escrito de muchos años a esta parte, *El nudo Gordiano*, *El tanto por ciento*, *Consuelo*, las obras de Benavente y tantas otras producciones ventajosamente conocidas, debiera escoger la compañía para alternarla con los estrenos, y creamos nosotros que al dar esta prueba de buen gusto, no perdería el tiempo.

De la representación de *Los dos pilletes* diremos que, aunque se dejó traslucir en algunos instantes la falta de ensayos, hubo reativa unidad en el conjunto y resultó muy aceptable, distinguiéndose, amén de los de siempre (Sra. Calderón y Sr. Armengod), las Sras. Sánchez y Gomez encargadas de los difíciles papeles de «Farfán» y «Claudine» (los dos pilletes) y Beas, del de Carmen, las Sras. Segovia, Domínguez y Larset, y los Sres. Torner, López, Estrella, Gutiérrez y Gómez.

Y para terminar, vaya un aplauso para el que preparó la escena en el cuadro de la «Esclusa», que, según nos dijeron, es el segundo apunte de la compañía.

El escape de agua al abrir «Farfán» las compuertas, para que se ahoguen los que vienen en seguimiento suyo y de su padre herido, es de un efecto sorprendente, y revela en su autor a un artista.

En el Ateneo

El viernes último, dió su segunda conferencia en el Ateneo, acerca del tema «La responsabilidad moral», el cura párroco del Sagrario, D. Prudencio J. Conde Rivallo, quien en la exposición de su tesis rayó a más altura, si cabe, que en la primera, de la que hizo un resumen antes de entrar en el hondo estudio de la cuestión.

El Sr. Conde Rivallo, que ya de estudiante dió pruebas de poseer una inteligencia superior; que en nuestro Instituto, dejó como alumno una memoria gratísima y reveló una esperanza, es hoy una realidad, es hoy un verdadero filósofo, con conocimientos nada vulgares, con erudición vastísima, con palabra fácil y correcta que responde perfectamente a su cerebro nutrido de doctrina, repleto de sabiduría.

Reciba nuestro parabién el ilustrado sacerdote.

En el mismo centro Literario se prepara una velada para niños, en la que de seguro hará las delicias de éstos, un hermoso fonógrafo que posee uno de los socios y el aparato de proyecciones del Instituto.

Esta velada es casi seguro que se celebre el viernes próximo.

Desde Villar del Rey.

Sr. D rector de LA COALICION.
Badajoz.

Muy señor nuestro y distinguido correionario:

Siguen imperando en esta localidad los caciques de turno, y si á duras penas conseguimos algo en bien de esta localidad, es porque la ley obliga.

Desde la célebre quema de los documentos municipales, hace seis años, donde desaparecieron muchos importantes para la localidad, no se dan cuentas en este Municipio.

El Sr. Juez de Instrucción de Alburquerque pidió á esta Alcaldía las certificaciones de las elecciones celebradas en varios años, y hasta la fecha no las ha recibido dicha autoridad: en esta Alcaldía dicen que han sido despachadas y así consta en el libro de salida de la correspondencia.

Hace días estamos proponiendo se activen las altas y bajas de la riqueza contributiva en atención á la deficiencia que hay en las mismas, pues se da el caso de haber vecinos que há muchos

años están pagando lo que no poseen mientras otros pagan poco ó nada de lo que tienen (puede suponerse cuales serían estos) para subsanar tanto mal se discutió en una sesión y acordado es nombrarse una comisión para que saliese á contar los ganados, la cual se ofreció gratuitamente de nuestro partido, en atención á lo que dijo el Sr. Alcalde, que no había fondos para ello, cuando lo que no hay es voluntad para llevar á cabo esta operación, volviéndose todo dificultades.

Ha tiempo se hicieron denuncias del ganado de cerda y lanar por su entrada en el Cuarto Boyal, las cuales aun no se han llevado á su debido efecto, suoniéndose por esta causa quienes sean los dueños del expreso ganado. Lo mismo acontece con las de varias paredes construidas en las vías públicas, por varios vecinos, al objeto de ensanchar sus propiedades.

Además de lo espuesto en el párrafo anterior hay por necesidad que denunciar parte de vías públicas, pozos abrevaderos, caminos, etc., que han desaparecido.

Tenemos también hecha la protesta en este Ayuntamiento del caso en que se encuentran dos Concejales que juzgamos incompatibles, por figurar uno como Síndico, siendo fiador del rematante de consumos y supónese sea participe en el mismo por encontrarse las oficinas en su casa y autorizar el aludido documentos concernientes á la Administración.

El otro concejal se asegura que tiene su residencia y vecindad en el inmediato pueblo de Alburquerque, y así será, cuando no ha asistido en el presente año más que á una sesión de este Ayuntamiento á fin de cubrir el número que se precisaba de Concejales para que hubiera sesión y conseguir la destitución del Secretario y nombramiento de otro para cuya destitución, según la Ley, se necesitan dos terceras partes y sin llegar á ese número fué destituido y cubierta la plaza.

Suplicamos á V. dé cabida á este comunicado en el periódico LA COALICION, corrigiendo las faltas que hallare. Tenemos el gusto de repetirnos de V. atentoss. s. y correigionarios q. b. s. m.

UN CONCEJAL.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

A los cazadores

Se ha dictado una enérgica circular para que los jefes de líneas y comandantes de puestos de la guardia civil, persigan sin ninguna clase de contemplaciones á los cazadores furtivos y á aquellos que valiéndose de redes, reclamos y otros engaños, se deliquen al exterminio de la caza.

Sirva este aviso á aquellos de nuestros amigos á quienes pueda interesar la noticia.

En la mañana de anteayer sábado y con extraordinaria asistencia de amigos de los señores de Lopo, se celebrarán en la Iglesia del Sagrario Catedral honras fúnebres por el alma de la anciana señora D.ª Josefá Molano del Campo.

Descansen en paz la virtuosa, caritativa y honorable finada.

El sábado 16 del corriente, ALMA ESPAÑOLA volvió á publicar su antigua cabecera, con los colores nacionales.

En el próximo número, primero de la tercera serie, introducirá, además, grandes reformas. Aparecerá impresa en magnífico papel couché, y reforzará su ya excelente colaboración.

Baste decir que en las dos series anteriores, 20 números, ha inserto 250 artículos, con 103 firmas diferentes, todas ellas de nota y fama reconocidas, sin contar 13 autógrafos de hombres ilustres y 337 grabados.

Tal balance es la mayor justificación del triunfo de ALMA ESPAÑOLA.
Precio: 20 céntimos.

Se encuentra enfermo en Villanueva de la Serena, donde tiene su residencia, el capitán de la guardia civil D. Carlos Zugasti Salazar. Con tal motivo marchó á indicada ciudad el abogado fiscal de esta Audiencia y amigo nuestro, don Juan Zugasti.

Enviarnos nuestro más sentido pésame al antiguo librero de esta plaza y

amigo nuestro muy estimado, D. Francisco Alvarez, por la muerte de su anciana madre, ocurrida en uno de los últimos días.

El Sr. Alvarez era un hijo modelo, que adoraba en su virtuosa madre, y se haya hoy bajo el peso de la más honda pena.

En los últimos días, y por espacio de algunos, ha estado entre nosotros don Juan Ruiz Mira, de Olivenza, hermano político de nuestro director y amigo muy estimable nuestro.

En Entrines (aldea de Corte de Peleas), se ha constituido con el nombre de «Humanitaria», una Cooperativa á la que están asociados 118 vecinos de los 135 á 140 que forman el censo de la aldea.

La sociedad «La Humanitaria», como tal y sus individuos particularmente, pueden contar con LA COALICION para todo cuanto necesiten en defensa de sus legítimos intereses.

Los que aspiran á redimirse por el camino que lo intentan los asociados de los Entrines, merecen toda clase de consideraciones, respetos y cariños.

Quedamos, pues, en espera de sus órdenes.

Todo pasa en este mundo menos la fama, aroma y sabor del café torrefacto de la marca de «La Estrella».

Lo venden Muñoz Torrero, 13 y 15; Arias Montano, 12 y Cooperativa Militar.

El descuento de impuestos de las cédulas personales á las clases activas y pasivas, jornales participes de cargas de justicia y demás preceptorés de haberes del Estado, se realizará en 1.º de Junio próximo venidero, al satisfacerse los haberes de Mayo anterior.

Para asuntos del servicio, el comandante de ingenieros de esta plaza, don Fernando Navarro de Múzquiz, ha salido á varios pueblos de las provincias extremeñas.

La despedida que se hizo en la estación del ferrocarril al caballero general D. Manuel Serrano y Ruiz, no pudo ser más afectuosa. Fueron muchas las personas que áudieron allí deseosas de significar al distinguido viajero la alta estima y consideración en que aquí se le tiene y el pesar que produce su ausencia.

De nosotros, podemos afirmar al señor Serrano, que su recuerdo lo conservaremos gratamente en la memoria.

En el mercado de Plasencia, alcanzan los granos los siguientes precios:

Trigo candeal, 59 reales; trigo cotorro, 57; cebada, 36; garbanzos comunes, 80; garbanzos gordos, 125; centeno 42, y judías 25. Las patatas, 1'25 pesetas la arroba.

Ayer debutó en el Fomento la conocida y renombrada completista española Pilar Cohen.

En el Fomento no se escatima nada para dar gusto á los concurrentes más ó menos asiduos.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro buen amigo y suscriptor de Calzadilla de los Barros, D. Rafael Rodríguez Moñino.

Por tener que ausentarse su dueño de esta capital, se vende en muy buenas condiciones, una magnífica máquina «Jinger». Darán razón: Muñoz Torrero, 28, 2.º

En los últimos días hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestros buenos amigos D. Dimas Gramontel, de Don Benito; D. Juan Mellado Calvo, de Bodonal de la Sierra, y D. Manuel Fangel, de Alburquerque.

Ayer tarde debió celebrarse en el salón del Ateneo la reunión á que estaban invitadas representaciones periodísticas y literarias de ambas provincias extremeñas, para tratar de la creación de la Biblioteca regional que propusó en la prensa de Extremadura, un conocido escritor que se firma con el pseudónimo *Uno de tantos*; pero no se llevó á efecto, por ser escaso el número de representantes que acudió al Ateneo á la hora indicada (que por cierto en este tiempo ya no es la más conveniente) y acordar los reunidos aplazarla para el día 30, á las cuatro de la tarde.

LA COALICION que estaba invitada al acto, no pudo acudir á la hora indicada, por causas ajenas á su voluntad.

El Porvenir es el título de un nuevo diario republicano que ha dado principio á publicarse en Salamanca, cuya visita hemos recibido y á la que gustosos correspondemos con la de LA COALICION.

Según nuestras noticias, la sesión municipal de esta noche, promete ser animada.

Anoche se estrenó en el Liceo de Artesanos un monólogo original de nuestro compañero D. Marcelino Bravo, quien fué llamado á escena al terminar la representación de aquel.

Reciba nuestra enhorabuena.

En Torrejónillo, y en uno de los últimos días, día que era la fiesta del pueblo, al dirigirse un grupo de personas á uno de los bailes que por la noche se verificaban, se encontraron muerto de una tremenda puñalada en el corazón á vecino de aquel pueblo.

¡Cuándo en nuestro país, la razón y el buen sentido destrozarán á la navaja!

Se ha publicado una nueva edición de *Extremeñas*, de Gabriel y Galán, que contiene además de las de la edición primera, otras tres hermosas composiciones poéticas.

Y tal vez haya pronto necesidad de hacer una tercera edición.

El día 12 de los corrientes disputaban dos vecinos de Aldehuela de Galisteo (Cáceres) sobre si el asno que uno de ellos montaba valía más ó menos. Intervino en la polémica D. Manuel Risueño, teniente retirado con residencia en dicho pueblo, y molestado Cándido González con esta intervención, dirigióse á aquel en actitud violenta; el teniente hizo entonces un disparo contra el Cándido, hiriéndole en el brazo izquierdo y alojándose después en el pecho el proyectil.

Practicó la primera cura al herido, que se encuentra en grave estado, el médico titular de Aldehuela D. Amalio Blás Lancha.

El Sr. Risueño fué á Plasencia y puso el hecho en conocimiento del Juzgado.

La adjudicación de premios en el Concurso de Postales del Ateneo está dando mucho que hablar.

Nosotros creemos que no merece tanto, cuestión de tan poca importancia, y por eso renunciamos á dedicarle algunas líneas.

El jueves próximo es el día señalado para el enlace de nuestro buen amigo el joven y distinguido abogado D. Manuel Giménez, con la virtuosa señorita Joaquina Bas.

Por adelantado deseamos á los futuros esposos felicidad eterna.

Enviarnos la expresión más viva de nuestro pésame á nuestro particular y buen amigo D. Eusebio Bravo, presidente de la Diputación, por la muerte de su esposa, ocurrida hace pocos días.

Mujer que atesraba tantas virtudes, tiene por fuerza que dejar en el hogar de nuestro amigo un vacío muy grande, tan como grande debe ser el que dejó en su alma tan irreparable desgracia.

Un descubrimiento prodigioso.

Sin operación cruenta y casi sin dolor por medio de inyecciones hipodérmicas de una especie de tejido celular artificial y un masaje apropiado, el médico especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos D. Alfredo Gallego, director del Gabinete de Consultas y Operaciones Quirúrgicas establecido en Madrid, San Bernardo, 18, duplicado dedicado 30 años al estudio de la especialidad, corrige la nariz chata, aplastada ó remangada, dándole forma conveniente en armonía con el resto de la cara, quedando permanente el modelado que practica. El ozena (fetidez de aliento) lo cura siempre. Por análogo procedimiento corrige las deformidades de la cara con pérdida de tejidos producidas por traumatismos ó enfermedades.

MADRE DE DIOS

maquineros de maderas y materiales de construcción

Cayetano Pesini

CASTILLO, 16 Y 18, BADAJOZ

Tablones, tablas, pisos, bistrates, alfajías, meladuras y cajonería, en pino, rojo, blanco, de tea, portugués.

Azulejos, material refractario, yesos, cementos, barrés prensados, inodoros, lavabos, urinarios, tinajas, baldosas de vidrios, tejas estriadas, cristales para monteras, vidrios impresos, mosaicos, estereoyolas, papeles pintados, pannaux decoratíf, toldo de caña, cuero asfaltado, adoquines, adornos de cemento y todo lo relativo á construcción y decorado.

Catálogos, notas de precios y presupuestos.

La primera y más importante casa en Extremadura en esta clase.

DROGUERIA

EDUARDO CAMACHO

Soledad, 29 BADAJOZ

Drogas y productos químicos para la Industria y las Artes, Farmacia y Fotografía. Especialidad en colores en pastas y polvo. Barnices, Brochas y artículos para pintores Aguas minerales naturales, Sosa cáustica, Jaboncillo, Colofonia, Tintes, Biberones, Geringas y Bragueros.

Nafalina para preservar la ropa de la póllila. Esponjas de todas clases.

POLVOS PARA MATAR INSECTOS.

Destrución segura y radical de todos los insectos dañinos y enemigos del descanso de las personas. Son inofensivos para las personas y animales domésticos. PARA LOS PROPIETARIOS: Asbestina, pintura al agua, permanente y lavable, para edificios, maderas y hierro.

Fijarse bien:

En la librería de D. Antonio Arqueros, Larga, núm. 48:

«El Arte de hacer millones», por Phineas Taylor.

«La anarquía», por Eurico Malatesta.

«Bosquejo de una Psicología basada en la experiencia», por H. Nöfding.

Entre las obras últimamente puestas á la venta, en la librería de D. Antonio Arqueros, Larga, 48, se encuentran:

«El Anticristo», de Renán.

«Los cachivachrs de Antaño», de Roberto Robert.

«Vanka», de Antón Tchekhon.

«Filosofía y Sociología», por T. Giner de los Rios.

«Prácticas de caza menor», por A. B.

«La filosofía en el siglo XIX», por D. Mercier.

«Las Escuelas de Yasnaia», de Tolstov.

«La Literatura del día», última producción del malogrado extremeño González Serrano.

«Amor estéril», por Juan Allés.

Tomo 4.º de las obras completas de Eusebio Blas.

«La condenada», de Blasco Ibañez.

«Mujeres de la raza latina», por Concepción J. de Flaquer.

«Socialismo y reforma social», por D. Adolfo Posada.

«La Busca», por Pio Baroja.

«Don Parlamento y sus hijos», por Augusto C. de Santiago.

«Junto á las máquinas», por López Ballesteros.

La Rebeldía, por Ricardo Burguette. Obras completas de Zola, Valera, Gorki, Perez Galdós, Becquer, Tolstoy, etc. Corresponsales en Francia, Alemania é Inglaterra.

Se vende una tartana con atalajes.

Darán razón en la Administración de este periódico.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer,"

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA:

ADCOCK Y C.ª

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ:

Badajoz: Constitución, 19.

Almendralejo: Real, 25

Zafra: Sevilla, 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

Perfumería y Pasamanería

DE LEONARDO RODRIGUEZ 10, calle de San Juan, núm. 10 BADAJOZ

En este acreditado establecimiento encontrará el público las más altas novedades en adornos para vestidos.

Inmensa colección de paraguas, desde lo mejor hasta lo más económico. Gran surtido en medias, calcetines

La mejor Emulsión de Aceite de Hígado al Bacalao con hipofósitos de cal y de sosa, es de preparada por NAVARRO

Frasco, 1 peseta.—1 kilo: 20 pesetas.

Con los sellos preparados por NAVARRO, desaparecen los dolores nerviosos en la cara y cabeza á los diez minutos.

Caja con seis sellos 1'50 pesetas; con doce sellos 2'50 pesetas.

Elixir preparado por NAVARRO, para quitar instantáneamente el dolor de muelas, existiendo picadura.

Franco 0'75 pesetas.

Reumatol preparado por NAVARRO, contra los dolores reumáticos.

Franco 3 pesetas.

Farmacia de D. Francisco Navarro De Gabriel, 4 (frente á las Descalzas) BADAJOZ.

Arrendamiento

Para el próximo San Miguel se arrienda una dehesa para pasto y labor, denominada Esparragosa, en el término de Alconche!, de cabida de 405 fanegas por el marco real, tiene por abrevadero la ribera de Táliga. Para tratar: calle Magdalena, núm. 6, principal.

y camisetas propio todo para la presente estación.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, carteras, tarjeteros, portamonedas y cabs para viaje.

Expenduría de tabacos.

NO OLVIDARSE:

San Juan, 10.—Badajoz

TALLER DE COCHES

MÁXIMO BLANCO.

Construcciones y composturas de todas clases. Larga, 57, Badajoz

COLEGIO PAX-AUGUSTA DE 1.ª ENSEÑANZA ELEMENTAL Y SUPERIOR PREMIADO CON MEDALLA DE ORO. ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA A CARGO DE D. FÉLIX GALLEGO, SUCESOR DE D. León Pozas y Pozas GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ. Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza. Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar. También se ha instalado en este Colegio la Academia preparatoria para el cuerpo de Correos, que dirige el Sr. Santos Redondo, individuo del mismo y uno de los profesores de nuestro Centro. Se facilitan reglamentos.

El estado de la economía pública en España...